

Comment certains de nos médecins suisses ont laissé leur nom dans l'histoire de la médecine

Reto Krapf, Gérard Waeber, Albert Mudry

César Roux, Theodor Kocher, Alexandre Yersin, Fritz de Quervain, Hermann Rorschach et bien d'autres médecins suisses furent d'éminents scientifiques qui ont transmis leur nom à la postérité, en contribuant souvent à des découvertes remarquables en médecine. C'est avec un immense plaisir que le Comité de rédaction du *Forum Médical Suisse* vous invite à lire le premier – d'une série de quatorze – portrait de l'un de ces illustres confrères. La rédaction de tels parcours scientifiques représente un travail d'enquête et de lecture considérables, tout en respectant les impératifs de rédaction d'un journal, qui vise la publication d'articles courts et incisifs. Ainsi, résumer des carrières en faisant preuve d'une rigueur scientifique et d'historien est un défi de taille. A cet égard, le Comité de rédaction du Forum exprime sa plus vive reconnaissance au Prof. Albert Mudry de s'être acquitté de cette tâche avec succès pour notre communauté médicale.



Reto Krapf



Gérard Waeber



Albert Mudry

L'éclairage sur chacun de ces médecins prestigieux ne pouvait être que confié à un médecin clinicien. Le Prof. A. Mudry est en effet un confrère spécialiste en ORL et en Chirurgie cervicofaciale. Il est aussi historien de la médecine autodidacte et a obtenu le titre de docteur ès Lettres de la Faculté d'histoire de l'Université de Lausanne. Ses compétences reconnues lui ont valu d'être nommé professeur invité à l'Université de Stanford où il est responsable de projets de recherche en histoire de l'otologie.

Nous lui réitérons nos plus vifs remerciements pour l'excellence de son travail et sommes certains que les lecteurs du Forum sauront apprécier les portraits de ces collègues, qui ont donné à la médecine suisse ses lettres de noblesse et qui restent des exemples pour chacun d'entre nous et les générations à venir.

*Prof. Reto Krapf, Prof. Gérard Waeber
Pour la rédaction du Forum Médical Suisse*

Depuis cinq siècles, certains médecins d'origine Suisse ont laissé leur nom dans la terminologie médicale actuelle. La plupart de ces noms sont retrouvés sous forme d'éponymes, notamment anatomiques, mais aussi de syndromes, de techniques chirurgicales et d'instruments de chirurgie. A part des publications éparses et spécifiques, peu de travaux se sont intéressés à donner une image générale et collective de ces médecins si ce n'est une exposition intitulée «Recherches, découvertes et inventions de médecins suisses» organisée à Bâle en 1946 [1] et un livre publié en 1975 [2]. Cette galerie de portraits permet d'appréhender le développement du métier de médecin au cours des siècles. De savant érudit jusqu'au XVIII^e siècle, le médecin n'est plus que médecin au tournant XIX^e siècle, pour devenir ensuite le plus souvent plus que médecin spécialiste au tournant du XX^e siècle. Cette constatation ne concerne pas seulement les médecins suisses, elle est universelle. Même si cette évolution peut sembler «déclinante», elle n'est que le reflet de la progression, et surtout, de l'accroissement des connaissances nécessaires à la pratique de ce métier au profit des patients dont les exigences augmentent de plus en plus.

Prof. Albert Mudry

Références

- 1 Buess H. Recherches, découvertes et inventions de médecins suisses. Bâle: Ciba, 1946. Buess H, Burckhardt F. Schweizer Ärzte als Forscher, Entdecker und Erfinder. Basel: Ciba, 1946.
- 2 Ackerknecht EH, Buess H. Kurze Geschichte der grossen Schweizer Ärzte. Bern: Huber, 1975.